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CONMOCIÓN GENERA MUERTE DE UN 
INTEGRANTE DE ORFEÓN MUNICIPAL 03

EN EL PAÍS Y EN LA REGIÓN 

SEQUÍA Y FALTA DE RECURSOS 
PARALIZAN A LA AGRICULTURA 

En momentos en que, según un estudio de la SNA, casi la mitad de los empresarios agrícolas 
mantienen suspendidas sus inversiones en el sector, a nivel local, los gremios del agro 
reconocen estar viviendo “el peor momento de su historia”, producto de la escasez hídrica y 
de las dificultades que han puesto los bancos para acceder a capital financiero.  06
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CAUSAS DEL DECESO AÚN SE INVESTIGAN 

CRITICAN QUE ESPACIOS PÚBLICOS EXALTEN A SACERDOTE ACUSADO POR ABUSOS SEXUALES 02
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Critican que en espacios públicos se exalte 
a sacerdote acusado de abusos sexuales 

ESCUELA, CALLE Y POBLACIÓN LLEVAN SU NOMBRE

Durante el año 2018, diversos testimonios contra el religioso 
Damián Heredia se hicieron públicos en Pucón y también en 
Ovalle, principalmente con abusos relacionados con menores 
de edad. El hecho dejó al descubierto una faceta oculta del 
carismático personaje. 

Corría el año 1986 cuando el sa-
cerdote Damián Heredia llegó a la 
ciudad de Ovalle para desempe-
ñarse como párroco de la Parroquia 
El Santísimo Redentor, cargo que 
ocuparía hasta su muerte en el año 
1992. Lo que la ciudad descono-
cía eran las denuncias de abusos 
sexuales que arrastraba desde el sur 
del país, razón por la que la Iglesia 
Católica lo habría trasladado hasta 
la Perla del Limarí. 

Debido a su carisma, el religioso 
alcanzó rápidamente la acepta-
ción de la comunidad ovallina. Tal 
fue el respaldo hacia su figura que 
una escuela rural, una plaza, una 
población y una calle de la ciudad 
fueron bautizadas con su nombre. 
En el año 2018, dichos homenajes 
fueron ampliamente repudiados, 
pues luego de más de dos décadas 
de silencio, víctimas de abusos 
sexuales en Pucón daban a conocer 
su testimonio en público, acabando 
con un secreto a voces, y que rápi-
damente sumó testimonios de otros 
puntos del país, incluyendo Ovalle. 

Lo que hoy llama la atención, es 
que a más de 5 años de conocidos 
los casos, los lugares permanecen 
con su nombre, perpetuando un 
cuestionable legado, marcado por 
abusos sexuales contra menores 
de edad. 

Diario El Ovallino intentó conversar 
con autoridades locales para conocer 
la opinión y el proceso con que se 
podrían rebautizar dichas obras.

Fanny Vega, concejal de Ovalle, 
señaló que “hace cinco años aproxi-
madamente salieron a la luz los 
presuntos abusos sexuales cometi-
dos por el Padre Damian Heredia en 
Pucón, como así también en nuestra 
comuna, testimonios desgarradores 
de J.C.M y E.P., dos individuos que 
afirmaron haber sido víctimas de 
abuso sexual en un momento en que 
eran extremadamente vulnerables 
económicamente y menores de 
edad. Estos traumáticos episodios 
han dejado una marca indeleble en 
sus vidas”. 

Respecto al nombre del religioso y 
su protagonismo en diversas obras 
de la ciudad, la concejal llama a 
concretar los cambios, apuntando 
a que “resulta inaceptable que en 
Ovalle existan una calle, una pla-
zoleta y una escuela que lleven el 
nombre de Damian Heredia. Esto 
no puede ser ignorado ni pasado 
por alto. Como concejala, conde-

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

La calle Padre Damián Heredia, ubicada en la parte alta de Ovalle, es uno de los ejemplos. CAMILA GONZÁLEZ

no enérgicamente cualquier acto 
de vulneración de derechos hacia 
niños, niñas y adolescentes. Mi 
compromiso es creer y apoyar a 
las víctimas, brindándoles el apoyo 
necesario para sanar y reconstruir 
sus vidas. Es fundamental tomar 

medidas concretas para rectificar 
esta situación”.

S e g ú n  l o  e x p l i c a d o  d e s -
de la Dirección de Obras de la 
Municipalidad de Ovalle, la solici-
tud para cambiar los nombres debe 
ser presentada por el Consejo de 
la Sociedad Civil, ya sea por una 
persona individual o una entidad 
colectiva como la junta de vecinos. 
Una vez ingresada la solicitud, de-
berá ser debatida y aprobada en el 
Concejo Municipal.

En el caso de la población y calle, 
la solicitud necesitaría el apoyo 
mayoritario de quienes viven en 
esos sectores, debido a que el 
cambio traería consigo también 
la actualización de domicilio en 
documentos oficiales, por parte 
de cada habitante.  

“Es urgente que, al proponer y apro-
bar nombres para calles y espacios 
públicos, se realice una investiga-
ción exhaustiva y se promueva la 

inclusión de figuras femeninas en la 
Región de Coquimbo. Actualmente, 
sólo 1 de cada 6 calles reconoce 
a una mujer, lo cual es una clara 
muestra de desigualdad y falta 
de representatividad”, agrega la 
concejal Fanny Vega.  

Diario El Ovallino se contactó 
con el equipo de comunicaciones 
de la Municipalidad de Ovalle, sin 
embargo, hasta el cierre de esta 
edición no se recibieron declara-
ciones oficiales. 

IMPRESIONES DE LA COMUNIDAD
Para los habitantes de la población 

Damián Heredia y la calle del mis-
mo nombre, el hecho no ha pasado 
desapercibido, y concuerdan en 
que “es extraño vivir en un lugar 
que lleva el nombre de una persona 
acusada de estos delitos y que hoy 
no puede ser juzgada porque está 
muerta, al igual que ha pasado en 
otros tantos casos similares”. 

“He vivido toda mi vida acá y mu-
chas personas también desconocen 
quién fue este señor. Creo que en 
ese aspecto los nombres de nuestros 
barrios deberían ser elegidos con 
más cuidado, porque finalmente 
es un homenaje que perdura en el 
tiempo”, comenta Dafne, vecina 
de la población Damián Heredia.

“RESULTA INACEPTABLE 
QUE EN OVALLE EXISTAN 
UNA CALLE, UNA 
PLAZOLETA Y UNA ESCUELA 
QUE LLEVEN EL NOMBRE DE 
DAMIAN HEREDIA. ESTO NO 
PUEDE SER IGNORADO NI 
PASADO POR ALTO”
FANNY VEGA
CONCEJALA DE OVALLE
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Personal de la Brigada de Homicidios de la PDI se encuentra investigando las causas del deceso del funcionario de Carabineros. CEDIDA

J.A.A era funcionario de 
la Tercera Comisaría y un 
reconocido trompetista de la 
comuna, que formó parte de 
diversos grupos musicales 
de la zona. 

Conmoción en Ovalle por muerte de 
carabinero integrante del Orfeón Municipal

CAUSAS DEL FALLECIMIENTO AÚN SE INVESTIGAN 

Gran conmoción existe en la co-
munidad ovallina, luego de que la 
mañana del domingo pasado se diera 
a conocer el  fallecimiento de J.A.A 
de 33 años, quien se desempeñaba 
como funcionario de Carabineros 
de la Tercera Comisaría de Ovalle 
y era integrante activo del Orfeón 
Municipal. 

Con cientos de mensajes en las 
redes sociales, sus cercanos han 
lamentado el deceso, recordando y 
destacando su espíritu de servicio, 
empatía, lealtad  y talento musical, 
pues era un destacado trompetista 
de la comuna. 

Llevó a cabo su formación artística 
y escolar en el Colegio de Artes 
Eliseo Videla Jorquera de Ovalle 
(Ex Escuela de Artes y Música), 
que lo llevó a ser parte de diversos 
grupos musicales de la zona, donde 
siempre destacó por su talento y 
compromiso. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

El día de ayer, con un emotivo y 
concurrido homenaje a las afueras 
de la comisaría local, fue despedido 
por sus compañeros carabineros, 
para ser trasladado hasta las de-
pendencias del Orfeón Municipal, 
donde sus restos aún están siendo 
velados.  

La Municipalidad de Ovalle, a través 
de sus redes sociales expresó sus 
condolencias a la familia “a través 
del alcalde Jonathan Acuña Rojas 

la Villa El Portal, tras el llamado 
de alerta de una presunta muerte 
en el sector. 

En el lugar, los hechos fueron 
confirmados. J.A.A se encontraba 
al interior de su hogar fallecido a 
causa de un impacto balístico. 

Hasta el momento, personal de la 
Brigada de Homicidios de la PDI se 
encuentra investigando las causas 
de los lamentables hechos, que hoy 
enlutan a una comunidad completa. 

y el Honorable Concejo Municipal 
expresan sus condolencias ante 
el sensible fallecimiento de J.A.A 
funcionario de Carabineros y co-
laborador del Orfeón Municipal”.

LOS HECHOS
Durante la mañana del domingo 16 

de julio, Carabineros de la Tercera 
Comisaría de Ovalle, concurrieron 
hasta uno de los condominios de 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

CITACION
Se cita a todos los regantes del Canal BARRANCONES, a una 
reunión ordinaria, a efectuarse el día 29 de julio 2023, a las 
14.30 horas, en primera citación y a las 15.00 horas en segunda 
citación, en LA JUNTA DE VIGILANCIA. 

PUNTOS A TRATAR:
- Elección Directiva
- Postulación a Proyectos CNR
- Varios
Se ruega asistencia y puntualidad

EL DIRECTORIO

Mercado Municipal da el salto digital 
y se posiciona en redes sociales 

EN FACEBOOK, INSTAGRAM Y TIK TOK

El Mercado Municipal de Ovalle es el centro comercial más antiguo de la capital limarina, 
creado en 1946. 

CEDIDA

Con una apuesta creativa e innovadora, el centro comercial 
más antiguo de la comuna ha comenzado a ganar su espacio 
en las redes sociales, activando así un nuevo canal de 
difusión, que hoy permite visibilizar la labor de sus locatarios.

Desde hace algunas semanas, el 
Mercado Municipal de Ovalle llegó 
al mundo de las redes sociales para 
quedarse, reactivando sus cuentas 
de Facebook e Instagram y sumán-
dose a las tendencias de Tik Tok, 
donde día a día publica contenidos 
audiovisuales y fotográficos, que 
entregan informaciones relevantes 
del recinto y ponen en valor su aporte 
y el de su gente, de una manera 
cercana y en sintonía a las nuevas 
herramientas comunicacionales que 
hoy existen. 

Para Ana Rojas, representante de 
los locatarios del Mercado y dueña 
del restaurante Rincón Marino, hoy 
en día las redes sociales son “muy 
útiles porque ayudan a llegar a más 
personas. Poder contar con ellas es 
fantástico, permite difundir nuestro 
trabajo y promover el comercio local 

establecido. Para nuestro Mercado 
y para todos quienes aquí trabajan 
es también una forma de resaltar el 
valor histórico, patrimonial y cultural 
que significa este recinto”. 

El alcalde de la comuna, Jonathan 
Acuña, comenta que “hemos en-
contrado un punto muy importante 
donde debemos seguir trabajando, 
y este es las redes sociales y la 
publicidad de nuestra información, 
para llegar a todas las casas de 
Ovalle. La gente ha notado este 
trabajo que se está realizando en 
el Mercado Municipal, donde se 
muestra la historia detrás de los 
locatarios, cuáles son sus productos 
y de qué forma podemos nosotros 
llegar. Nos crea una ruta patrimonial 
y es una forma de ser una comuna 
más inclusiva y participativa”. 

Por su parte, el encargado del 
Mercado Municipal, Guillermo 
Fernández, apunta a que esta 

reactivación en redes sociales es 
importante para “dar a conocer con 
nuevas herramientas digitales el 
oasis que es nuestro Mercado, es 
también una forma de perpetuar 

nuestra historia patrimonial y cul-
tural. Queremos traspasar esa his-
toria, que quede registro y también 
ayudar a dar mayor visibilidad a los 
productos que aquí se comercializan 
en locales que son atendidos por 
sus propios dueños”. 

Quienes deseen conocer más infor-
mación sobre el Mercado Municipal 
y su gente, pueden seguir las cuen-
tas oficiales de redes sociales que 
son: Instagram: @mercadomuni-
cipaldeovalle , Facebook: Mercado 
Municipal de Ovalle y Tik Tok: @
mercadoovalle.

PATRIMONIO E IDENTIDAD LOCAL
El Mercado Municipal es el centro 

comercial más antiguo que existe 
en la perla del Limarí. Sus inicios 
se remontan al año 1946, desde 
entonces ha sido un importante 
centro de abastecimiento para la 
comunidad ovallina y otras locali-
dades de la provincia, que cada día 
concurren a realizar sus compras. 

“LAS REDES SOCIALES 
SON MUY ÚTILES PORQUE 
AYUDAN A LLEGAR A MÁS 
PERSONAS. PODER CONTAR 
CON ELLAS ES FANTÁSTICO, 
PERMITE DIFUNDIR 
NUESTRO TRABAJO Y 
PROMOVER EL COMERCIO 
LOCAL ESTABLECIDO”
ANA ROJAS
REPRESENTANTE DE LOS LOCATARIOS DEL 
MERCADO

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle
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Reforma de pensiones: parlamentarios 
palpitan discusión de iniciativa clave

OPOSICIÓN Y OFICIALISMO CADA DÍA CON MENOS CAPACIDAD DE LLEGAR A ACUERDO

La reforma 
previsional 
se encuentra 
actualmente 
en su primer 
trámite legis-
lativo.
LAUTARO CARMONA

Uno de los puntos más 
conflictivos es el 6% de 
cotización adicional en 
donde el gobierno ofrece 
un 4% a solidaridad y un 
2% a cuentas individuales. 
Previo a una reunión 
técnica, parlamentarios de 
la zona dieron a conocer sus 
posturas.

A una reunión que se extendió por 
más de 2 horas en las dependencias 
del Ministerio del Trabajo y Previsión 
Social, acudieron representantes de 
los distintos partidos políticos, con 
el objetivo de buscar un acuerdo para 
la reforma previsional, iniciativa del 
gobierno que actualmente está en 
su primer trámite constitucional 
en el Congreso, y cuya votación en 
particular, se inició esta semana.

En ese contexto, el diputado de 
Avancemos Chile, Víctor Pino, se-
ñaló que “para mí la discusión por 
la reforma de pensiones pasa por la 
tozudez del gobierno por mantener 
a lo menos el 4% de la cotización 
adicional de parte del empleador 
para destinar a solidaridad. He ma-
nifestado durante largo tiempo que 
para ellos lo mejor era el 6%”.

“Por esta razón la posibilidad de 
aprobar esto como el gobierno lo 
presenta esta muy difícil. Además, 
destacar que en la reunión del viernes 
recién pasado no se consideró a todos 
los parlamentarios que representan 
fuerzas políticas a la discusión, algo 
por lo cual, manifestamos nuestra 
disconformidad como Avancemos 
Chile” añadió.

Por su parte, la diputada Nathalie 
Castillo (PC), argumentó que “los 
trabajadores necesitan urgentemente 
que sus pensiones sean mejoradas 
y los futuros jubilados tengan una 
pensión digna que les permita tener 
una vejez tranquila. Nuestra posición 
ha sido bastante clara desde un 
comienzo y así lo hemos transmitido 
a las comunidades: No más AFP y 
sistema solidario de pensiones que 
dé reales garantías a las pensiones 

trabajadores”. 
Al respecto, el diputado Juan 

Manuel Fuenzalida (UDI), comentó 
que “el gobierno tiene una propues-
ta refundacional a través de esta 
reforma previsional, donde quiere 
que los fondos de pensiones sean 
recaudados por un ente estatal, 
sean administrados por el gobierno 
de turno y donde quiere que el 6% 
vaya a un fondo solidario”.

“La postura nuestra es que ese 
6% vaya a una cuenta de ahorro 
individual, que exista libertad de 
elección tanto de quien invierte esos 
fondos como también de quien los 
recauda y administra. Asimismo, que 
sean heredables y que se modifique 
la tabla de mortalidad” remarcó. 

Fuenzalida puntualizó en que “esto 
no está contemplado en el proyecto 
refundacional del gobierno, que quiere 
que sea el Estado el que sea omni-
presente en materia de pensiones 
y, por lo tanto, mientras la ministra 
Jara no cambie esa postura, será 
muy difícil llegar a un acuerdo, y 

por eso la reforma previsional está 
fracasando en el Congreso porque 
nadie quiere este sistema estatista”.

En tanto, el diputado Ricardo 
Cifuentes (DC), comentó que “la 
reforma de pensiones se ha extendido 
demasiado. Llevamos al menos tres 
gobiernos que han intentado poder 
llegar a un acuerdo sustantivo para 
poder mejorar las pensiones no sólo 
en el futuro sino que los actuales 
que están jubilados y que reciben 
una verdadera miseria”.

A juicio de Cifuentes, para avanzar 
es necesaria la voluntad política. 
“Debemos ser capaces de aunar 
esfuerzos y visiones. No sólo nos 
podemos hacer cargo individual-
mente de nuestras pensiones. Así 
como se generan desigualdades 
en las oportunidades de trabajo y 
en la vida en general, esto también 
repercute en una pensión misera-
ble como la que entregan hoy los 
sistemas privados”.

En su análisis, el diputado Marco 
Sulantay (UDI), señaló que “la re-

forma de pensiones que está propo-
niendo el gobierno es deficiente y, por 
lo mismo, no cuenta con un apoyo 
mayoritario. Creo que el principal 
punto de discusión es la proporción 
de los nuevos recursos que tendrán 
los trabajadores”. 

“Mientras el gobierno insiste en 
entregar un 4% del 6% total de 
nuevas cotizaciones a reparto, la 
gran mayoría de los chilenos desean 
que ese 6% sea íntegro para sus 
cuentas individuales” recalcó.

Finalmente, la parlamentaria 
Carolina Tello (PC) afirmó que “te-
nemos la oportunidad de avanzar 
hacia un sistema mixto que permita 
no sólo mejorar las actuales pen-
siones, sino que brindar seguridad 
a los trabajadores que, en su vejez, 
no dependerá sólo de los vaivenes 
del mercado y de su capitalización 
individual, la cual hemos visto que 
no permite acceder a pensiones que 
permitan cubrir las necesidades de 
las personas de manera digna”.

LA DISCUSIÓN POR LA 
REFORMA DE PENSIONES 
PASA POR LA TOZUDEZ DEL 
GOBIERNO POR MANTENER 
EL 4% DE LA COTIZACIÓN 
ADICIONAL PARA DESTINAR 
A SOLIDARIDAD”
VÍCTOR PINO
DIPUTADO AVANCEMOS CHILE

EL GOBIERNO TIENE 
UNA PROPUESTA 
REFUNDACIONAL A 
TRAVÉS DE ESTA REFORMA 
PREVISIONAL. QUIERE 
QUE LOS FONDOS SEAN 
RECAUDADOS POR UN ENTE 
ESTATAL”
JUAN MANUEL FUENZALIDA 
DIPUTADO UDI

LA REFORMA DE PENSIONES 
SE HA EXTENDIDO 
DEMASIADO, LLEVAMOS AL 
MENOS TRES GOBIERNOS 
QUE HAN INTENTADO 
PODER LLEGAR A UN 
ACUERDO SUSTANTIVO”
RICARDO CIFUENTES 
DI´PUTADO DC

FRANCO RIVEROS B. 
Región de Coquimbo
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Sequía y falta de financiamiento paralizan  
inversión agrícola en el país y la región

47% DE LOS EMPRESARIOS A NIVEL NACIONAL SE ENCUENTRA EN ESTA SITUACIÓN

Desde el sector afirmaron 
que se encuentran pasando 
por el peor momento de su 
historia. De hecho aseguran, 
existen productos, como las 
hortalizas, que ni siquiera 
tiene precio, pues no están 
siendo adquiridas por la  
población. En ese contexto, 
las exportaciones regionales 
disminuyeron más de un 10% 
en mayo pasado. 

No existen dudas de que el agro 
enfrenta una compleja situación. A 
la crisis producida por la aparición y 
posterior propagación del covid-19, 
se agrega la sequía, el incierto pa-
norama constitucional, los bajos 
retornos, además de la dificultad para 
acceder a financiamiento bancario.

Este escenario ha generado que 
un 47% de los empresarios paralice 
o postergue sus inversiones. Así, 
por lo menos, lo revela un reciente 
estudio realizado por la Sociedad 
Nacional de Agricultura (SNA) y 
publicado por El Mercurio. 

“A pesar de que las expectati-
vas para la temporada 2023-24 
apuntan a buenas noticias, como 
la normalización de la logística, 
la disminución de la cadena de 
costos y el regreso de la demanda, 
todavía quedan temas pendientes 
por resolver a nivel interno para 
despejar las incertidumbres (…). 
Como país, debemos avanzar en 
entregar certezas para la inversión, 
poner reglas del juego simples y 
claras, porque cuando invertimos 
lo hacemos mirando al largo plazo”, 
afirmó el presidente de la SNA, 
Antonio Walker. 

Realidad que, por cierto, no es 
diferente en la Región de Coquimbo. 
Es así como la presidenta de la 
Sociedad Agrícola del Norte (SAN), 
María Inés Figari, agregó que hace 
bastante tiempo que el sector se 
encuentra en una situación compleja. 

“En agonía. Creo que estamos pa-
sando por los peores tiempos para 
la industria a nivel local. ¿A qué me 

refiero? No tenemos certezas de si 
va a volver a llover. Sí, cayó agua, 
pero no es la solución. Aún no sa-
bemos cómo va a venir el resto del 
año con la llegada del Fenómeno 
de El Niño y podríamos no ser muy 
beneficiados por él”, señaló. 

No obstante, la presidenta de la 
SAN complementó que el escenario 
más difícil es producido por la falta 
de apoyo económico de parte de las 
instituciones financieras. 

“Si no hay financiamiento, no 
existe movimiento. Así de simple. 
Esto, por cuanto la situación no ha 
estado como nosotros queremos. 
Hago referencia a la venta de lo que 
producimos. Hay hortalizas que ni 
siquiera tienen precio, ya que nadie 

las quiere. Entonces, no existen 
ingresos para invertirlos en nuevos 
productos”, manifestó. 

En ese sentido, Figari dijo que 

actualmente los bancos no se en-
cuentran apoyando la agricultura y 
eso genera una tribulación que se 
va a extender sin un resultado claro. 

“Solicito atención a todos. El sector 
nos brinda comida y no podemos 
dejar que muera. Es muy grave y 
triste lo que está pasando”, sostuvo.

MENOS ENVÍOS 
En otro orden de temas, el Instituto 

Nacional de Estadísticas (INE) dio 
a conocer que las exportaciones 
regionales bajaron un 10,2% en 
mayo comparado con el mismo mes 
del año anterior, porcentaje que 
representa la tercera disminución 
consecutiva. 

En esa línea, la minería concentró 
el 83,9% de los envíos, seguido de 
agricultura y pesca con un 8,6 y 
1,1% respectivamente.  

Cabe destacar que el principal 
destino de las exportaciones regio-
nales fue el Asia-Pacífico, seguido 
por la Unión Europea y por último, 
América del Norte. 

Así, los envíos registraron como 
principal país a Japón con una par-
ticipación del 54,4%, equivalente 
a US$120,9 millones. Eso sí, en 
contraste con el mismo período 
del año anterior, las exportaciones 
aumentaron un 74,8% correspon-
diente a 51,7 millones de dólares. 

El sector agropecuario se encuentra viviendo un complejo momento producto de la sequía y la falta de capital. LAUTARO CARMONA

“Si no hay financiamiento, no existe 
movimiento. Así de simple. Esto, 

por cuanto la situación no ha esta-
do como nosotros queremos. Hago 
referencia a la venta de lo que pro-
ducimos. no existen ingresos para 
invertirlos en nuevos productos”

María Inés Figari
PRESIDENTA DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA 

DEL NORTE

Protagonista
El Instituto Nacional de Estadís-
ticas (INE) dio a conocer que las 
exportaciones regionales bajaron 
un 10,2% en mayo comparado con 
el mismo mes del año anterior, 
porcentaje que representa la ter-
cera disminución consecutiva. 
En esa línea, minería concentró el 
83,9% de los envíos, seguido de 
agricultura y pesca con un 8,6 y 
1,1% respectivamente.  

EXPORTACIONES

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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R E M A T E S     REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Comisión; 12% más impuestos  -  Exhibición:  martes horario oficina -  Consultas: +56976680177

M.ANTOINETTE JADUE E.   RNM 1481

AUTOMÓVIL SUZUKI SPRESSO GLX HB 1.0 AÑO 
2021 PPU PLTH.33

Miércoles 19 de julio de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Ordenado por 1° Juz. de letras de Ovalle  Rol: E-489-2023.0

R E M A T E S REMATE EN OVALLE

Liquidador Concursal: Sr. Eduardo Godoy Hales. Rol C-151-2023 3°Juzgado de letras de Ovalle Caratulado 
“Sociedad Agrícola Altovalsol Ltda”.
Comisión; 7% más impuestos    -    Exhibición: martes horario oficina   -   Consultas:  +56976680177

MIGUEL GUZMÁN YURI   RNM 1344

Miércoles 19 de julio de 2023, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Station wagon Suzuki Jimny JLX 4X4 1.3 año 2018 PPU 
JZGP91 Mínimo $ 5.000.000
Tractor, CASE, PPU JCHF.56, Modelo JX70, Año 2016 Mínimo 
$ 3.000.000
Tractor, Ford, PPU ND8778, Modelo 4130 FWD año 1994 Mínimo 
$ 3.000.000
Máquina Industrial Toyota PPU DBBD61, Modelo 32 8FG20, Año 
2011 Mínimo $ 3.000.000
Contenedor Marítimo de 6 pies Mínimo $ 2.000.000
Motos marca Honda y Yamaha, desarmadas y con problemas 
mecánicos.

Autoridades 
instaron a 
seguir usando 
mascarillas 
para evitar 
contagios al 
interior de los 
colegios.
LAUTARO CARMONA

Más de 765 establecimientos 
volvieron a clases, lo que se vio 
reflejado en distintos puntos críticos 
de las ciudades, pero el balance de la 
jornada fue mejor de lo esperado.

“Súper Lunes”: 
retorno a clases deja 

positivo  balance 

VOLVIERON 765 ESTABLECIMIENTOS

Tras el fin de las vacaciones de in-
vierno, más de 765 establecimientos 
educacionales de la región volvieron 
a sus respectivas actividades, lo que 
generó que regresaran los tacos en 
distintos puntos críticos.

Al respecto, la seremi de Transportes, 
Alejandra Maureira, dio a conocer que 
desde las primeras horas de este lunes 
estuvieron monitoreando la situación 
del tránsito en la conurbación. “Se 
identificaron, como ya es habitual, 
situaciones de alta demanda con 

sectores de un alto nivel de conges-
tión”, explicó.

En particular, se vieron congestiones 
en la Ruta 5 con Francisco de Aguirre, 
Raúl Bitrán con Juan Cisternas, en 
el puente El Libertador, Colo-Colo 
con Esmeralda, y Balmaceda con 

afirmó que “es importante destacar 
que retornaron a clases los 42 cole-
gios que dependen de la corporación, 
tanto urbanos como rurales, y, en 
general, ha habido una normalidad en 
lo que es la presencia y un aumento 
en lo que eran los días previos a las 
vacaciones”.

“Nosotros hemos puesto el acento en 
lo que es la prevención sanitaria como 
el uso de mascarillas para mayores de 
5 años, que nuestros prevencionistas 
de riesgo vean temas de ventilación 
en los comedores, y, por cierto, estos 
días de vacaciones han sido útiles 
para las mejoras en infraestructura” 
concluyó. 

Amunátegui y Cuatro Esquinas.
Por su parte, la seremi de Educación, 

Cecilia Ramírez, sostuvo que “debemos 
trabajar con entusiasmo y motivación 
para que todos logremos reactivar la 
educación de nuestra región, que es el 
desafío que tenemos como gobierno 
a nivel país. El mejoramiento de las 
cifras de asistencia ha sido una de 
nuestras principales preocupaciones, 
desde que volvimos a clases presen-
ciales, porque no habrá aprendizajes ni 
una mejor convivencia sin asistencia 
a clases”.

A modo de balance, Ernesto Velasco, 
secretario ejecutivo de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla, 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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Mario Bahamondes gana dos medallas 
en campeonato nacional de Iquique 

GRAN TRIUNFO EN LA “TIERRA DE CAMPEONES” 

El atleta ovallino logró el primer lugar en las pruebas de 
5.000 y 10.000 metros planos, lo que le permite clasificar al 
campeonato sudamericano que se vivirá en Perú el próximo 15 
de noviembre. 

Desde diciembre del año pasado que 
el atleta ovallino Mario Bahamondes 
no había competido, esto cuando 
participó de la corrida internacional 
San Silvestre de Sao Paulo. 

“Esta competencia lleva cerca de 
97 años, es una de las más longevas 
a nivel internacional. Yo ya había 
participado en once oportunidades, 
el año pasado fue la número doce y 
obtuve un muy buen registro en mi 
categoría”, indicó el protagonista de 
esta historia. 

Tras dicha experiencia internacional, 
Bahamondes se preparó de la mejor 
forma para conseguir una doble medalla 
de oro en su primera competencia 
de este año 2023, siendo esta el 
campeonato nacional de pruebas 
combinadas de Iquique. 

En el norte grande del país logró ganar 
las pruebas de 5.000 y 10.000 metros 
planos, lo que le permite clasificar a 
un nuevo evento internacional. 

“Felizmente logré ganar las dos 
pruebas, siendo campeón nacional en 
esas dos distancias, lo que me da la 
posibilidad de asistir al campeonato 
sudamericano que se hará en Lima, 
Perú, el 15 de noviembre. Estoy muy 
contento por esta nueva clasificación 
a un nivel internacional”,  indicó. 

“El viaje fue cansador, pero gracias 
a la preparación que estoy haciendo 
y a las condiciones en que lo hago 
pude ganar. Yo entreno a 2.500 me-
tros sobre el nivel del mar, y eso me 
ayuda mucho. Sentí agotamiento el 
segundo día de competencia, pero así 
y todo logré ganar las dos distancias”, 
complementó. 

Cabe destacar que el campeonato se 
llevó a cabo en el remodelado Estadio 
Tierra de Campeones, siendo esta la 
primera experiencia de Bahamondes 
en esa pista, “es primera vez que 
competía en ese estadio. Antes había 
competido otras veces en Iquique, 
principalmente en la famosa corrida 
del ‘roto chileno’, que desde el 2007 
no han podido bajar mi marca. Así que 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

El atleta ovallino Mario Bahamondes junto a Hanna Jarufe, uno de sus grandes amigos en el deporte. LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

en esta ciudad tengo otros registros 
importantes durante mi trayectoria”, 
sostuvo.

OBJETIVOS Y PREPARACIÓN
En Lima Mario Bahamondes espera 

alcanzar nuevas medallas, y para 
cumplir con ese objetivo es que se 
entrenara junto a otro gran atleta 
nacional. 

“Mi intención en Iquique era cla-
sificar, y ahora debo concentrarme 
en el próximo 15 de noviembre para 
este campeonato en Lima. El obje-
tivo siempre ha sido ganar, siempre 

quiero estar entre los tres primeros. 
La preparación que haré ahora será 
en un muy buen nivel, ya que me 
contacté con Luciano Leyton, que 
es un destacado atleta chileno que 
ha corrido en grandes e importantes 
competencias”, indicó, explicando 
de paso que está la posibilidad de 
entrar a un mundial próximamente. 

De paso, hace un llamado a sumar 
apoyos para enfrentar estos desafíos, 
ya que será necesitar contar con fon-
dos para solventar los viajes, “como 
todo atleta amateur voy a necesitar 
recursos, si queremos lograr cosas 
importantes los vamos a necesitar. 
Toda ayuda es bien recibida, hay 
muchas formas de comunicarse con-
migo, puede ser por redes sociales, o 
pueden acercarse a Hanna Jarufe, él 
maneja mi número”, indicó el atleta 
ovallino. 

AGRADECIMIENTOS 
Para finalizar, Mario Bahamondes 

quiso entregar agradecimientos a 
quienes lo han acompañado y apoyado 
en todos sus desafíos deportivos. 

“Agradezco a la empresa en donde 
yo trabajo, porque además de darme 
trabajo me aporta con una importante 
suma de dinero para las competencias. 
También agradezco a Hanna Jarufe 
que siempre me está apoyando. Y el 
agradecimiento más grande hay que 
dárselo a Dios y a mi familia, porque 
ha habido fechas importantes en 
donde no he podido estar con ellos 
por estar compitiendo, como año 
nuevo y navidad”, concluyó. 

“FELIZMENTE LOGRÉ 
GANAR LAS DOS PRUEBAS, 
SIENDO CAMPEÓN 
NACIONAL EN ESAS DOS 
DISTANCIAS, LO QUE ME 
DA LA POSIBILIDAD DE 
ASISTIR AL CAMPEONATO 
SUDAMERICANO QUE SE 
HARÁ EN LIMA, PERÚ. 
ESTOY MUY CONTENTO 
POR ESTA NUEVA 
CLASIFICACIÓN A UN NIVEL 
INTERNACIONAL”
MARIO BAHAMONDES
ATLETA OVALLINO 
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